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大概是習慣了在華東大學博士班講課，楊揚教授一出口就是一篇文章。

訪問當天，我在現場筆錄時已經感覺到，他說的話儼然如一篇完美講

義，反而要把它剪開拼貼成一篇專訪，好像還破壞了它工整的結構⋯⋯

中國近年來發展迅速，楊教授引述溫家寶的報告，指出中國沿海地區大

概百份之五十已經城市化，是全世界城市化速度最高的地方。然而城市

化進程再快，也比不上鄉村悠長的歷史，「從它的歷史積累來說，中國城

市化的文學表現不多，因為她基本上還是一個傳統的農業國家。所以從

文學的角度來說，怎樣從傳統的鄉村經驗轉為對於城市經驗的關注，當

代的作家有沒有這個能力很好的把握，或者擷取原來的這種文學的表達

方式來表現我們的當代性，這是對我們的作家的一個考驗。」

楊教授信手拈來了幾位外國著名的城市文學家，包括寫巴黎都市生活的

Baudelaire，還有描寫英國荒原的T.S. Eliot等，但中國呢？「寫得比較出

色的也有，但不多。代表作品有茅盾的《子夜》，是寫二十年代後期上海
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心田萌生的綠意

情況；還有張愛玲的《傾城之戀》，寫三十、四十年代日本人攻打香港，上

海跟香港這兩個城市的情況。其他三十年代寫上海的都是新感覺派作

家，所以並不多。」

不美好的城市生活

城市帶給我們很多便利，回鄉村生活一段短時間也許還可以，但時間一

長又會想念城市的紙醉金迷，單說要放下電腦和手機，就未必人人可以

做到了。既然人人都離不開城市，城市是不是如我們想像中美好？香港

這個城市的發展，似乎正在悄悄的腐壞至一個畸形的狀態。物慾橫流，

金錢至上，一家又一家小店慢慢消失，大型連鎖店一家又一家的雄霸這

片土地；所謂遊客區，放眼過去盡是參茸海味、珠寶首飾，服務員打恭作

揖向操流利普通話的顧客獻媚；聲稱有八十八層的擎天高樓一幢又一幢

冒起，窮一生時間精力供樓，再辛苦總算有一個家⋯⋯「城市人口過度密

集，人就沒法在城市正常生活，大部分患上城市病，快樂的人很少，多數

很憂鬱很焦慮，工作壓力很大。」楊教授說。「香港也是一樣，我在香港也

感覺到交通非常繁忙，污染也厲害，居住空間越來越狹小，見不到草原，

見不到沙灘、見不到青山綠水。如果城市生活讓人感到美好的話，為何我

們的感覺相反，幸福指數越來越下降？這對中國城市化是一個挑戰。」文

學作品的主角往往反映作家自身感覺，而在小說當中對於城市的觀感，

感受大部分都不好。「沒有一個人說感覺在城市生活非常快樂，像生活

在天堂當中。但你會發現寫鄉村生活田園生活時，很多人感覺像生活在

伊甸園。」

城市帶來了很多不快樂，我們討厭她現在變成的樣子，卻又捨不得城市

帶給我們的便利；想抗爭，又無力改變些甚麼。越來越多人發現到它的不

妥，聲嘶力竭的想要改變，奈何這城市的遊戲規則不容許蟻民發聲。這

不是香港的獨有現象，而對於從鄉村來城市打工的人來說，身處這個陌

生地方更讓他們感覺淒徨。「一方面在城市打工可以賺錢，但另一方面他

們知道這個城市不是他們的城市，不是安居的地方。」對於大陸的文學作

品，楊教授認為這些為了生活而到城裡謀生的人也很值得研究：「大量農

民離鄉背井來到城市謀求發展。他們為何不在自己家鄉謀生？因為農村

沒有出路。但他們在城市也沒甚麼出路，永遠生活在最底層。無非是弄

一點錢，然後年紀大以後還是要回到鄉村。他在城市沒法紮根。」

「有人說他們一方面是城市的建設者，另一方面對城市也充滿了仇恨，因

為他們到城市完全是一無所有。他們可能有一點錢，但最後他們看不起

病，也住不上好房子，可能最後連農村生活也不及。在農村他們可以很悠

閒，至少可以吃得飽，有自己的田地，但是到了城市裡面一天不打工的話

就馬上餓肚子。所以他們對城市的感情非常複雜。」

城市還剩甚麼

所以這又回到問題的原點：究竟城市是甚麼？「這種複雜性是對原有的

文學寫作模式的一種挑戰。以前都是凸顯物質性的方面：汽車、洋房⋯現

在覺得這些到處都有，洋房就連偏僻的西藏都有。城市裡還剩下甚麼東

西？我們如何表現城市生活？甚麼是城市生活？要呈現當代城市生活的

複雜性，是對文學作品的一個挑戰。」一切都在圍繞這種複雜性。對於這

個問題，楊教授也給我們好些想像空間。「現在中國大部分沿海地區都

在城市化。這個時候，你就會想甚麼是城市？有了高樓大廈，有了汽車，

有了這些現代化的東西就是城市生活嗎？西方的鄉村也有很多現代表的

設施，那為何它又不是城市生活呢？」

城市和鄉村日趨同化，或許這些就是文學家們值得研究的地方。當城和

鄉之間的界線變得越來越模糊，還值得我們嚮往嗎？「農村人嚮往城市，

都往城市裡跑；而城市人又嚮往自然。所以這裡面有很多東西值得我們

思考。城市大學舉辦文學節確實是一個好構思。香港不能只有房地產，不

能只是買東西。香港應該有溫情的香港，有文學意味，這樣的話大家才

會覺得這個城市更可愛。」楊教授如此下了結論。

城市文學節，也許可以為香港未來貢獻一點力量吧。


